

L'Intersectionn**EL·LES**



DANS CE NUMÉRO

- 1 Mot de la deuxième vice-présidente
- 2 Claudia Goldin et les inégalités hommes-femmes au travail
- 2 Documenter les soins obstétricaux et gynécologiques au Québec
- 2 À lire
- 3 À voir
- 3 À écouter
- 3 À ne pas manquer...
- 5 Nos collaboratrices

Mot de la deuxième vice-présidente

Bonjour à toutes et à tous,

Cet automne sera certainement marqué par la négociation du secteur public. Le SPGQ sera présent et dynamique pour défendre les droits de ses membres. De nombreux moyens de pression sont à prévoir dans un futur proche afin de faire valoir l'importance que notre gouvernement devrait accorder aux services publics. Restez à l'affût! Rappelez-vous que nos luttes syndicales sont également féministes.

Bien que la grisaille de novembre nous pousse à vouloir rester au chaud à l'intérieur pour ne ressortir qu'au printemps prochain, le féminisme ne connaît pas de repos. Nous vous avons donc préparé une petite liste de ressources à lire, à écouter et à voir pour élargir vos horizons et découvrir des aspects méconnus des luttes féministes.

Enfin, entre le 25 novembre et le 6 décembre, nous vous invitons à participer aux 12 jours d'action contre les violences faites aux femmes. Durant cette période, plusieurs événements auront lieu à travers le Québec afin de mettre en lumière les violences subies par les femmes. Nous soulignerons aussi la triste, mais nécessaire commémoration de l'attentat de Polytechnique qui aura lieu, comme tous les ans, le 6 décembre. Trente-quatre ans plus tard, nous nous souvenons toujours de:

Geneviève Bergeron, 21 ans, étudiante en génie mécanique
Maryse Laganière, 25 ans, employée au Service des finances
Hélène Colgan, 23 ans, étudiante en génie mécanique
Maryse Leclair, 23 ans, étudiante en génie métallurgique
Nathalie Croteau, 23 ans, étudiante en génie mécanique
Anne-Marie Lemay, 22 ans, étudiante en génie mécanique
Barbara Daigneault, 22 ans, étudiante en génie mécanique
Sonia Pelletier, 28 ans, étudiante en génie mécanique
Anne-Marie Edward, 21 ans, étudiante en génie chimique
Michèle Richard, 21 ans, étudiante en génie métallurgique
Maud Haviernick, 29 ans, étudiante en génie métallurgique
Annie St-Arneault, 23 ans, étudiante en génie mécanique
Barbara Klucznik-Widajewicz, 31 ans, étudiante en sciences infirmières (Université de Montréal)
Annie Turcotte, 20 ans, étudiante en génie métallurgique

Prix Nobel d'économie

Claudia Goldin et les inégalités hommes-femmes au travail

Cette année, [le prix Nobel d'économie a été décerné à Claudia Goldin](#), professeure d'économie à l'Université Harvard. Les recherches qu'elle a menées et qui lui ont valu ce prestigieux prix portaient sur l'évolution de la situation des femmes sur le marché du travail. Spécialiste de l'histoire économique, elle a montré plusieurs facteurs de différence entre les hommes et les femmes sur le marché du travail en remontant jusqu'avant la révolution industrielle. Elle a ainsi été en mesure de démontrer de manière empirique la présence du travail invisible exercé par les femmes dans leur foyer, les conditions qui leur ont permis, au fil des générations, d'investir le marché du travail et les conditions qui, encore aujourd'hui, contribuent aux inégalités entre les hommes et les femmes au travail. ■

Projet PAROLEs

Documenter les soins obstétricaux et gynécologiques au Québec

Le projet PAROLEs vise à documenter les soins offerts au Québec et à identifier ce qui peut être amélioré pour les rendre plus respectueux des réalités et des besoins de toutes les personnes concernées. Il s'agit d'une occasion unique pour les personnes usagères des soins d'obstétrique et de gynécologie dans les sept dernières années de s'exprimer en répondant au [questionnaire](#) d'une durée de 20 minutes.

L'étude est menée par Sylvie Lévesque, professeure au Département de sexologie de l'UQAM en collaboration avec une équipe de chercheuses, de cliniciens et cliniciennes ainsi que de nombreux partenaires dans le milieu universitaire, dans le réseau de la santé et dans le milieu communautaire. ■



À lire

HORS JEU – CHRONIQUE CULTURELLE ET FÉMINISTE SUR L'INDUSTRIE DU SPORT PROFESSIONNEL

De plus en plus de femmes sont visibles dans le sport professionnel masculin. De spectatrices, cheerleaders ou conjointes d'athlètes, elles atteignent désormais les rangs d'entraîneuses, d'arbitres et même de directrices d'équipe. Est-ce un mirage? Qu'en est-il exactement? En tant que partenaire d'un joueur célèbre, mais aussi comme intellectuelle engagée parachutée sur un terrain de football à Kansas City, l'autrice Florence-Agathe Dubé-Moreau déconstruit un à un les mythes entourant les femmes dans l'industrie sportive. Haut lieu de reproduction des pires stéréotypes de classe, de race et de genre? Bien sûr. Lieu de résistance où se conjuguent justice sociale et égalité des genres? Rien d'impossible.

ÇA AURAIT PU ÊTRE UN FILM

Alors qu'un producteur propose à Martine Delvaux d'écrire un scénario de film, il mentionne le nom d'Hollis Jeffcoat, une peintre américaine ayant été dans l'ombre de deux figures emblématiques de la peinture : Joan Mitchell et Jean Paul Riopelle. L'autrice part alors à la recherche des traces qu'a laissées cette artiste effacée à laquelle elle ne peut plus arrêter de penser. En résulte un récit en fragments captivant qui parle de la place qu'on accorde aux femmes en art. ■

À écouter

POUR MOI, LA FAMILLE

Rencontrez plus de 30 familles LGBTQS2+ vivant à la grandeur du Québec à travers plus de 15 épisodes. Issues de milieux et de cultures différentes, les familles livrent des témoignages authentiques sur leur réalité, permettant de voir ce qui rassemble, ce qui unit, mais aussi ce qui rend chaque cellule familiale unique. Pensé d'abord pour les familles LGBTQS2+, mais également accessible aux personnes alliées, *Pour moi, la famille* vous propose un parcours aux fils de ses épisodes thématiques : introduction au vocabulaire propre aux familles LGBTQS2+, moyens de conception, éducation libre dans les genres, transmission des valeurs, de la culture, de la religion, etc.

Ce balado est disponible sur [Spotify](#) et sur [Apple Podcast](#). ▀



À voir

POMPIÈRES ET PYROMANES

Cette pièce de théâtre inspirée d'un essai de Martine Delvaux paru en 2021 sera présenté au Théâtre du Trident de Québec, jusqu'au 2 décembre. Dans son œuvre, l'autrice refuse l'abattement face à la crise climatique et choisit le combat, celui que mène la génération de sa fille, qui tient tête aux décideurs et réclame avec force la protection de la vie sur Terre. Dans son récit, le feu occupe une place centrale. Feu sacré des militants et militantes, bûchers où tant de femmes ont péri, feux follets, feux de forêt dévastateurs, rage incendiaire et feux de joie : certaines flammes détruisent, quand d'autres éclairent. Les pompières pyromanes savent lesquelles entretenir amoureusement.

PROJET POLYTECHNIQUE

Le 6 décembre 2018, comme à chaque anniversaire de la tuerie de l'École Polytechnique, le comédien Jean-Marc Dalphond a publié sur Twitter les noms des 14 victimes de ce féminicide de masse, dont celui de sa cousine Anne-Marie Edward. Il remercie aussi la comédienne Marie-Joanne Boucher qui, le même jour, a diffusé sur Facebook une photo de son fils avec un bref texte sur la nécessité de transmettre aux garçons des valeurs qui préviendront de semblables massacres. Or, lorsque Jean-Marc Dalphond révèle à Marie-Joanne Boucher que sa simple publication des noms a provoqué un déferlement de commentaires haineux. La comédienne le convainc alors de créer une pièce de théâtre documentaire pour comprendre ce qui s'est passé, et surtout, se passe encore. Pourquoi plus de trente ans après ce carnage, les armes d'assaut ne sont-elles toujours pas contrôlées ? Pourquoi la haine des femmes, tant en paroles qu'en actes, s'affirme-t-elle encore davantage ? À voir au Théâtre du Nouveau Monde, à Montréal, du 14 novembre au 13 décembre. ▀

À ne pas manquer...

NOVEMBRE/DÉCEMBRE



Semaine nationale des personnes proches aidantes

La Semaine nationale des proches aidants se tient la première semaine du mois de novembre et vise à reconnaître le travail invisible de ces personnes.

7 AU **13**
NOVEMBRE NOVEMBRE

Semaine québécoise des rencontres interculturelles

La Semaine québécoise des rencontres interculturelles propose chaque année, depuis maintenant 20 ans, de mettre en valeur la contribution importante des Québécoises et des Québécois de toutes origines à la prospérité du Québec. Elle vise également à encourager le dialogue, le rapprochement interculturel et à faire valoir l'apport positif de l'immigration et de la diversité.

11
NOVEMBRE

Jour du Souvenir

Les Canadiens célèbrent le jour du Souvenir tous les 11 novembre à 11 h. Ce jour rappelle la fin de la Première Guerre mondiale et est une occasion de se souvenir de tous ceux qui ont défendu la nation.

30 AU **12**
NOVEMBRE DÉCEMBRE

Conférences des parties pour le climat (COP28)

Cet événement international réunira l'ensemble des parties afin d'accélérer les actions à l'égard de l'accord de Paris et la Convention des Nations Unies sur les changements climatiques. Cette année, l'événement se tiendra à Dubaï, dans les Émirats arabes unis. Une très grande délégation syndicale internationale est attendue afin de faire avancer les intérêts des travailleurs et travailleuses du monde entier à l'agenda de la conférence.

DÉCEMBRE

1^{er}
DÉCEMBRE

Journée mondiale de la lutte contre le SIDA

La Journée mondiale de lutte contre le sida est organisée chaque année le 1^{er} décembre afin de sensibiliser le public à l'importance d'apporter un soutien aux personnes vivant avec le VIH/sida et de rendre hommage à ceux et celles qui ont perdu la vie à cause de celui-ci.

3
DÉCEMBRE

Journée internationale des personnes handicapées

Depuis 1992, la Journée internationale des personnes handicapées est célébrée chaque année le 3 décembre à travers le monde. Elle vise à promouvoir les droits et le bien-être des personnes handicapées dans toutes les sphères de la société et du développement et à accroître la sensibilisation à leur situation particulière dans tous les aspects de la vie politique, sociale, économique et culturelle.

6
DÉCEMBRE

Journée nationale de la commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes (Polytechnique)

Soulignée officiellement pour la première fois en 1991 par le Parlement du Canada, cette journée commémore le meurtre de 14 jeunes femmes assassinées à l'école Polytechnique de Montréal, le 6 décembre 1989, en raison de ce qu'elles étaient : des femmes. La commémoration de ces féminicides, dans la foulée des 12 jours d'action contre les violences faites aux femmes, rappelle l'importance de s'engager pour l'égalité et l'équité entre les femmes et les hommes.

10
DÉCEMBRE

Journée internationale des droits de la personne

La Journée des droits de la personne est célébrée chaque année le 10 décembre, jour anniversaire de l'adoption en 1948 par l'Assemblée générale des Nations Unies de la Déclaration universelle des droits de l'homme. Ce document fondateur a proclamé les droits inaliénables de chaque individu en tant qu'être humain, sans distinction aucune, notamment de race, de couleur, de sexe, de langue, de religion, d'opinion politique ou de toute autre opinion, d'origine nationale ou sociale, de fortune, de naissance ou de toute autre situation.

Nos collaboratrices



Sophie Ferguson
deuxième vice-présidente



Isabel Bélanger
adjointe administrative



Janie Beaupré-Quenneville
conseillère à la vie syndicale



José-Frédérique Biron
conseillère à la vie syndicale

